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СТРАТЕГИЯ ИНТЕРВЬю

Guide: Продолжают ли крупные инвесторы прихо-
дить в Тюменскую область? 
владимир якушев: Да, в 2017 году уже открыты 
восемь новых производств. Еще 13 инвестиционных 
проектов, как мы ожидаем, завершатся до конца этого 
года. Сейчас правительство прорабатывает варианты 
локализации зарубежных технологий на промышлен-
ных площадках тюменских машиностроительных 
предприятий. 

В денежном эквиваленте главным показателем 
является объем инвестиций в основной капитал 
Тюменской области — в первом полугодии 2017 года 
он достиг 111 млрд руб. Всего за последние 10 лет он 
увеличился в три раза, до 261,5 млрд руб. по итогам 
2016 года. Есть определенные предпосылки для его 
дальнейшего роста. В том числе, количество инвести-
ционных проектов, которые находятся в завершаю-
щей стадии и в ближайшее время планируются к 
открытию, а также инвестпроекты на активной стадии 
реализации. Отмечу, что рост объема инвестиций в 
основной капитал точно не будет скачкообразным — 
ни экономические реалии, ни макрофинансовые усло-
вия к этому не располагают.
G.: Чем, по Вашему мнению, регион привлекателен 
для инвесторов?
в.я: Комплексным подходом. Чтобы снизить барье-
ры для бизнеса и улучшить инвестклимат, мы целена-
правленно выстраиваем взаимодействие с муниципа-
литетами, территориальными управлениями феде-
ральных структур, ресурсоснабжающими организа-
циями. Именно такой формат, когда все, независимо 
от отраслевой и ведомственной принадлежности, 
трудятся над одной задачей — развитием области, и 
дает соответствующий результат. 

Региональное правительство, Инвестагентство и 
Агентство инфраструктурного развития сопрово-
ждают все без исключения проекты в части быстро-
го и комфортного для инвестора разрешения вопро-
сов по предоставлению и оформлению земли, полу-
чению технических условий, разрешений на строи-
тельство, актов ввода в эксплуатацию. Причем, 
действия сторон строго регламентированы. А у 
каждого муниципалитета есть план развития терри-
тории, включающий в себя пять-семь ключевых про-
ектов, которые способны улучшить его экономику в 
ближайшей перспективе. 

Внимание в такой работе уделяется всем инвесто-
рам — это не только гиганты, но и средний бизнес, и 
малый. Нам важны все те, кто верит в Тюменскую 
область, вкладывается в нее, создает новые рабочие 
места.
G.: Почему область сейчас активно поддерживает 
именно инновационные проекты, сферу IT? 
в.я: Цифровой экономике мы действительно уделя-
ем огромное внимание. На мой взгляд, Тюменская 
область обладает серьезным потенциалом и всеми 
возможностями для движения вперед в этом направ-
лении. Регион успешно занимается развитием реаль-
ного сектора экономики, а сейчас в дополнение к 
этому делает ставку на создание инновационных и 

высокотехнологичных секторов.  Мы видим, что эко-
номики других стран растут за счет внедрения 
IT-технологий. И пока мы в самом начале пути. Однако 
наша задача-максимум сформировать новую полно-
ценную отрасль экономики с большим потенциалом 
роста.

Общение и переговоры с IT-компаниями помогли 
выделить несколько направлений, которые делают 
регион интересным для айтишников. Это  имуще-
ственная поддержка, создание доступных и недоро-
гих офисов. Здесь уже есть положительный опыт — 
работа первого резидента IT-инкубатора в Тюмени 
компании «Е-Софт». 

В рамках финансовой поддержки отрасли уже сде-
ланы существенные шаги, привлекающие компании в 
Тюменскую область. Действуют гранты государствен-
ной программы, новая система инновационных зай-
мов три на три: до 3 млн руб. под 3% годовых на три 
года. Также предоставляются региональные налого-
вые льготы — пониженная ставка налога на прибыль 
в части, уплачиваемой в областной бюджет. При 
Тюменском технопарке создан клуб «бизнес-анге-
лов» для привлечения инвесторов в стартапы, сфор-
мирован венчурный фонд для финансирования про-
ектов.  На уровне региона мы содействуем 
IT-компаниям по выходу на крупных заказчиков и 
стимулированию сбыта.

Кроме того, мы работаем над кадровым обеспече-
нием сферы, чтобы в распоряжении было достаточно 
свободного персонала, имеющего высшее образова-
ние либо прошедшего специализированные курсы. В 
Тюменской области подготовкой специалистов зани-
маются два вуза — Тюменский индустриальный уни-
верситет и классический Тюменский государственный 
университет. Их выпускники идут нарасхват. Набор 
студентов увеличивается с каждым годом, растет кон-
курс. Вузы тесно взаимодействуют с крупными 
IT-компаниями, чтобы повышать компетенции как 
студентов, так и специалистов, потому что в этой 
сфере технологии постоянно обновляются и быстро 
устаревают. 
G.: Кто кроме вузов занимается подготовкой 
IT-специалистов? 
в.я: Договоренности о создании в Тюмени учебного 
центра достигнуты  с крупнейшим израильским 
институтом HACKER U. Это компания с мировым име-
нем, и создание учебного центра у нас станет первым 
опытом работы израильского института в регионах 
России.
В регионе заработала бесплатная Школа программи-
рования. Она поможет нарастить критическую массу 
людей с навыками программирования под задачи тех 
компаний, которые приходят в Тюменскую область. 
Ежегодно планируется обучать до 200 человек. Руко-
водители IT-компаний, которые открывают в Тюмени 
свои офисы, с надеждой смотрят на этот проект. Он 
позволит им получить кадры под их потребности, а 
значит динамично развиваться.
G.: Последние годы активно развиваются образова-
тельные программы для предпринимателей. На кого 

они рассчитаны — малый и средний бизнес или круп-
ный? 
в.я: Образовательные проекты организуются и для 
действующих предпринимателей и тех, кто только 
планирует посвятить себя бизнесу. Они способствуют 
не только росту уровня грамотности предпринимате-
лей, но и повышению качества и культуры ведения 
бизнеса. 

Например, региональный Центр экспорта оказы-
вает информационные услуги и содействие в уча-
стии в международных бизнес-миссиях, в выста-
вочно-ярмарочных мероприятиях, предлагает 
помощь в переводе сайтов и презентаций на ино-
странные языки. Региональный Центр поддержки 
экспорта совместно с Российским экспортным 
центром (РЭЦ) и региональной ТПП в этом году 
реализует программу «Школа экспорта». Проходят 
тренинг-курсы для субъектов малого и среднего 
предпринимательства, ориентированных на экс-
порт. Открыта Школа бесплатного делового 
английского. В планах обучать не менее 120 тюмен-
ских предпринимателей в год, а лучших из них 
отправлять на стажировку в Великобританию. 

Многие образовательные проекты ориентированы 
на молодежь и старших школьников. Их главная зада-
ча сформировать кадровый резерв потенциальных 
молодых предпринимателей, познакомить их с осно-
вами предпринимательской грамотности и историей 
успешных стартапов молодых предпринимателей. Мы 
отчетливо понимаем, что молодежь — это та аудито-
рия, которая будет развивать нашу экономику, поэто-
му абсолютно правильно содействовать реализации 
ее идей и планов.
G.: Насколько востребованы образовательные про-
екты?
в.я: Приведу такую цифру. В образовательные про-
граммы в течение года вовлечено около шести-семи 
тысяч человек. Это примерно каждый десятый от 
всех субъектов малого и среднего предпринима-
тельства в регионе. Образовательная работа дает 
устойчивые результаты, например, показатели при-
роста, которые мы имеем по направлению «малый 
средний бизнес».
Для предпринимателей есть и финансовые стимулы, 
чтобы повышать свои знания. Выпускники проекта 
могут получить инвестиционный займ от 3 до 10 млн 
руб. под 3% годовых сроком до семи лет и возможно-
стью отсрочки платежа до 12 месяцев.

За первый год работы хорошо зарекомендовала 
себя Школа фермера. Этот проект ориентирован на 
повышение уровня профессиональных навыков и зна-
ний предпринимателей в сфере сельского хозяйства, 
а также тех, кто желает заниматься такой деятельно-
стью. Уже около 500 участников прошли обучение, 
получили соответствующие сертификаты.

Региональное правительство двумя руками 
«за» подобную учебу. Повышение правовой, 
информационной, управленческой культуры не 
только помогает нашим бизнесменам развивать 
свое дело, но и укрепляет позиции каждого муни-

➔ «чем больше у нас грамоТных эксперты отрасли обсуждали тенденции и проблемы 
нефтегазовой отрасли. В 2016 году был сделан 
ребрендинг форума — он стал площадкой B2B, ори-
ентированной, в первую очередь, на решение приклад-
ных проблем нефтегазовой отрасли. На ТНФ-2017 
пройдут закупочные сессии крупных нефтегазовых 
компаний, которые позволят гигантам отрасли и менее 
крупным предприятиям установить деловые контакты. 
Другой отраслевой форум «ИНФОТЕК» с 2008 года 
собирает российские — федеральные и региональ-
ные — IT-компании для обсуждения наиболее успеш-
ных практик в сфере информационных технологий. В 
сентябре 2017 года в программу форума вошли форум 
«Электронное правительство — современный меха-
низм управления регионом» с несколькими дискусси-
онными площадками, выставочные стенды региона, 
образовательных учреждений и IT-компаний, а также 
соревнования «РобоКвест». 

В мае 2017 года в области впервые прошла неделя 
инноваций «Innoweek», созданная для поддержки 
стартапов и развития предприятий, которые использу-
ют высокие технологии. В рамках «Innoweek» прошла 
«Битва стартапов», участие в которой приняли 100 
проектов из 31 региона России, шахматный турнир с 
мировыми чемпионами, а также состоялось открытие 
летней резиденции «Школы инновационного мышле-
ния» — «Networking Cafe» на площади около Тюмен-
ского технопарка. Также в рамках съезда прошел 
форум «Инвестиции в инновации», участие в котором 
приняли представители зарубежных и отечественных 
венчурных инвестиционных компаний, а также отрас-
левые эксперты, среди которых гендиректор компании 
Neutron Interactive Дэн Кэффии, президент АО «Фар-
масинтез» Викрам Сингх Пуния и соосновательница 
компании «Лаборатория Касперского» Наталья 
Касперская. Они обсудили необходимость своевре-
менного инвестирования в инновации и определили 
сферы, где их внедрение — жизненная необходи-
мость. Власти, в свою очередь, в рамках форума анон-
сировали региональную программу поддержки  раз-
вития IT-экономики, которая включает в себя доступ-
ные и недорогие офисы, помощь в подготовке кадров, 
налоговые льготы и финансовые инструменты, 
доступный государственный и корпоративный заказ 
на высокотехнологичные разработки, продвижение и 
поддержку сбыта продукции. 

В отдельную группу выделяются мероприятия, 
направленные на развитие инвестиционного потенци-
ала региона. Одной из них стала «Всероссийская 
ярмарка инвестиций», которая в течение пяти лет про-
ходила в рамках «Слета успешных предпринимате-
лей» (СУП), а в 2017 году была выделена в самостоя-
тельный съезд. Как отметил на ее открытии в мае 
Владимир Якушев, ярмарка позволяет опытным инве-
сторам найти перспективные проекты и вложить свои 
средства в стартапы, а молодым предпринимателям 
— пройти курс обучения, выступить перед потенци-
альными инвесторами, обзавестись полезными кон-
тактами и получить до 100 млн руб. для развития 
своих идей. 

В 2016 году для обобщения опыта ведения инве-
стиционных проектов в регионе прошел Тюменский 
инвестиционный форум. Его посетило более 800 рос-
сийских и иностранных представителей крупных и 
средних компаний. На нескольких дискуссионных 
сессиях они подняли вопросы экономической ситуа-
ции в стране, импортозамещение, развитие новых 
технологий и муниципальных образований. Тогда Вла-
димир Якушев отметил, что для успеха власти следуют 
своей формуле успеха. «Планировать развитие, 
закладывая рост по всем основным направлениям и 
показателям. Задействовать ресурсы каждой, даже 
самой маленькой территории, через ее рост, получая 
совокупный рост региона и страны в целом. Запустить 
все источники нового технологического роста, способ-
ного изменить облик нашей экономики в среднесроч-
ной перспективе. Массово и целенаправленно гото-
вить под это кадры»,— рассказал он. «Мы знаем, 
куда мы движемся, понимаем, кто отвечает за каждый 
процесс и проект, и насколько этот человек подготов-
лен. Видим, чем конкретно мы можем помочь каждо-
му проекту, и, стало быть, уверены в том, что снова 
получим рост»,— добавил губернатор. n

предпринимаТелей, Тем 
благоприяТнее деловой климаТ» 
губернаТор Тюменской обласТи владимир якушев расскаЗал, 
как региону удаеТся поддерживаТь и гиганТов биЗнеса,  
и малые компании, почему обраЗоваТельные программы 
поЗволяюТ предпринимаТелям получаТь льгоТы на Займы  
и как иЗраильский «хакер» можеТ помочь Тюменским 
программисТам 


